

Editado un libro sobre el exilio de varios españoles ilustres

Barcelona

El escritor Luís Romero presentó ayer, en la sede de Editorial Planeta, el libro de Marino Gómez-Santos *Espanoles sin fronteras*, una biografía centrada en los años de exilio de Gregorio Marañón, Claudio Sánchez Albornoz, José Martínez Ruiz (*Azorín*), Ramón Menéndez Pidal, José Ortega y Gasset, Ramón Pérez de Ayala y Pío Baroja.

El punto de partida del libro fue el archivo de Gregorio Marañón y la correspondencia privada de éste con el resto de los biografiados. El archivo obra en poder de Gómez-Santos desde 1970, fecha en la que el autor publicó una biografía de Marañón. Romero afirmó que los protagonistas de su libro "pertenecían a la tercera España, despreciada por las otras dos, pero que se nos presenta como la más justiciera".

Gómez-Santos explicó que conoció personalmente a todos los biografiados, salvo a Ortega. En este caso, además de la correspondencia, se basó en diversas conversaciones mantenidas con Miguel Ortega, hijo del pensador. Al tratar de los estilos personales de cada uno de los autores, dijo que las cartas más interesantes, literariamente hablando, eran las de Pérez de Ayala.